

betrieben wird. Daß aber diese Eidesleistungen nicht in so hohem Grade von der nöthigen Würde entkleidet ferner geschehen mögen, ist sehr zu wünschen, und ich werde mir vorbehalten, deshalb eine besondere Petition, die ich schon seit langer Zeit beabsichtigt habe, bei der Kammer einzureichen.

Abg. Sachse: Die Gründe, welche der Abgeordnete Wieland in Betreff der Eidesleistungen der Juden angeführt hat, scheinen mir mehr für die Majorität, als für die Minorität zu sprechen. Ich theile diese Gründe, und schließe mich der Majorität an. In Rücksicht des Kostenpunktes bemerke ich, daß ich die Kosten mir nicht beträchtlich denken kann, da bei dem Requisitionssystem für Eidesleistungen der Fall selten vorkommen wird, daß ein Jude außerhalb des Orts, wo er sich aufhält, einen Eid zu leisten hat. Es könnte dies nur dann statthaben, wenn ein Reinigungseid in Untersuchungssachen zu leisten ist; allein der Reinigungseid ist bei dem jetzigen Criminalverfahren nur selten und nur bei solchen Verbrechen zu schwören, in welchen die höchste Strafe Geld und Gefängniß nicht übersteigt, und auch da wird mit seltenen Ausnahmen derjenige Israelit, welcher einen Eid zu schwören hat, ihn in seinem Wohnorte, Dresden oder Leipzig, abzulegen haben. In der That finde ich die Eidesleistung vor fremden Glaubensgenossen unzutraglich; denn wenn nicht Genossen gleichen Glaubens anwesend sind, wird die Ablegung des Eides für den Gegner bedenklich. Ich stelle mir einen Christen in der Levante vor, der etwas leichtsinnig ist; wenn dieser vor Mahomedanern einen Eid ablegen soll, ohne daß Christen dabei sind, wird er sich weit eher dazu entschließen, denselben zu leisten, als wenn zwei unbescholtene Christen als Zeugen dabei sind. Ich führe das nur beispielsweise an, weiß aber wohl, daß in der Levante der Gebrauch stattfindet, daß die fränkischen Christen vor den Consuln Recht leiden, und ich will damit nur beweisen, daß das, was der Gesetzentwurf enthält, nicht bloß für Juden in den vorkommenden Fällen, sondern auch für Christen gelten würde, wenn diese in ähnlichen Verhältnissen sich befänden.

Abg. Todt: Man mag sich abmühen, wie man will, um zu beweisen, daß die Bestimmung der Zuziehung zweier Zeugen nur wegen der Erhöhung der Feierlichkeit bei den Eidesleistungen der Juden getroffen sei, so kann ich mich doch nicht davon überzeugen, sondern glaube, daß im Hintergrunde noch ein gewisses Mißtrauen liegt, welches man gegen die Wahrhaftigkeit der jüdischen Eide hegt. Eben deshalb habe ich mich auch der Minorität angeschlossen, welche für den Wegfall dieser Bestimmung sich ausgesprochen hat. Es ist von mehreren Sprechern, welche als Vertheidiger der Majorität aufgetreten sind, bemerkt worden, daß man die Volksmeinung schonen müsse, welche nun einmal in den 2 Zeugen bei der Eidesleistung der Juden eine gewisse Garantie finde. Ich glaube aber kaum, daß um dieser Schonung willen eine derartige Bestimmung in das Gesetz aufzunehmen sein möchte. Ich bin vielmehr der Ansicht, daß der Gesetzgeber die Pflicht hat, der Volksmeinung, wenn sie eine schädliche ist, so viel wie möglich entgegen zu treten. Dinehin

wird es, auch wenn diese Volksmeinung, durch das Gesetz unterstützt wird, der Fortschritt der Bildung und Aufklärung immer mehr verlangen, daß man den hier aufgestellten Unterschied aufhebe. Bringen wir aber eine Bestimmung in das Gesetz, wie die vorliegende ist, so wird doch die Volksmeinung verhindert, nach und nach auszusterben; so wird sie in Schutz genommen und am Leben erhalten. Man hat ferner ein großes Gewicht darauf gelegt, daß nach der Erfahrung, die man gemacht haben will, die Anwesenheit zweier Zeugen sehr viel beigetragen habe, Vergleiche zu schließen oder Israeliten von der Eidesleistung abzuhalten. Nun aber glaube ich, wenn man auf der andern Seite namentlich auch darauf einiges Gewicht legt, was die Vertheidiger des Majoritätsgutachtens zugleich mit angeführt haben, daß nämlich die Israeliten sehr schwer an eine Eidesleistung überhaupt gehen, ich glaube, sage ich, daß es einer solchen Abhaltung gar nicht so dringend bedarf. Entschließt sich wirklich nach diesen Erfahrungen, auf die ich wirklich etwas gebe, weil sie von 2 Sprechern aus Dresden herrühren, ein Israelit sehr schwer, einen Eid zu leisten, so bedarf es nicht erst des Zuredens seiner Glaubensgenossen, bei dem aber, der wirklich so leichtsinnig sein kann, einen falschen Eid zu leisten, wird das Zureden auch zu nichts helfen, wie bei den Nichtjuden. Ich glaube, wenn man den Satz festhält, daß der Jude sich nur so schwer entschließt, einen Eid zu leisten, es würde eher nöthig sein, eine solche Feierlichkeit, wie man es genannt hat, bei dem christlichen Eide einzuführen. Es ist leider kein Geheimniß, daß von Christen noch weit mehr falsche Eide geschworen werden, als bei den Juden, und so viel mir bekannt ist, schweben z. B. bei hiesigen Behörden dormalen Untersuchungen wegen begangener Meineide ob, wo von unsern christlichen Glaubensgenossen für 2 Thlr. — —! geleistet worden sind. Findet man also, daß die Feierlichkeit dadurch erhöht wird, daß Zeugen zugezogen werden, so wird das eben so nothwendig sein bei christlichen Eidesleistungen, und eine so kahl dastehende Bestimmung des Gesetzes, die bloß auf Juden sich bezieht, finde ich daher nicht gerechtfertigt. Ferner hat man auch Vortheile in dieser Bestimmung finden wollen, weil dadurch eine gewisse Deffentlichkeit eingeführt oder Schiedsgerichte vorbereitet würden. Nun, ich bekenne mich auch zu den Begünstigern beider Institute; es scheint mir aber nicht der Ort zu sein, gerade hier mit der Deffentlichkeit anzufangen, da man nach allen Motiven, die sich namentlich am vorigen Landtage ausgesprochen haben, nicht eben geneigt ist, gerade die Israeliten mit zu vielen Wohlthaten zu überschütten. Was den Kostenpunkt anlangt, auf den von einigen Seiten kein großes Gewicht gelegt worden ist, so ist er doch auch einigermaßen in Berücksichtigung zu ziehen; er ist es, weil namentlich an den Grenzen bisweilen der Fall vorkommt, daß Judeneide zu leisten sind, wo dann immer aus dem Auslande die nöthigen Zeugen zugezogen werden müssen, weil die Requisition nach Dresden und Leipzig noch mehr kosten würde. Hat nun ein Vertheidiger der Majorität, der zu Anfange gesprochen; selbst diesen Punkt anerkannt, und deshalb ein Amendement in Aussicht gestellt, so liegt mir darin gerade ein Beweis, daß die Zu-